



# Turn- und Sportverein Neunkirchen am Brand e. V.



## Schachabteilung

### Jahresbericht 2023

#### Erwachsene

Die Schachspieler des TSV Neunkirchen spielen seit einigen Jahren gemeinsam mit den Spielern des SC Uttenreuth in insgesamt drei Mannschaften.

Die Bezirksligamannschaft konnte die Saison 22/23 auf einem Platz im Mittelfeld beenden, während die zweite Mannschaft in der Kreisliga 2 auf dem letzten Platz landete. Hier machte sich eine Schwächung durch Corona bemerkbar, die andere Vereine offensichtlich besser wegsteckten.

#### Kinder und Jugend

##### Jugendkreismeisterschaften 2023

Am 8.1.2023 fanden die Kreismeisterschaften für die U10 im Sportheim Uttenreuth statt. Drei Spieler von uns nahmen teil und alle drei landeten in der oberen Tabellenhälfte. Am besten lief es für Rafael Schmitt, der bei 19 Teilnehmern den 4. Platz belegte. Auch Johannes Schmitt und Jan Müller durften sich zu Recht über die Plätze 7 und 8 freuen.

Weniger erfreulich war, daß in den älteren Altersklassen niemand Lust hatte, sein Können unter Beweis zu stellen oder sich durch Spiele gegen stärkere Gegner selbst zu verbessern.

##### 1. Platz in der Jugendkreisliga 2022/23

Nach zwei Jahren Corona-Pause wurden wieder zwei Kreisligen für Vierermannschaften aus jugendlichen Spielern (in der Mehrzahl Kinder) eingerichtet. Corona hinterließ hier deutliche Spuren: waren es vor drei Jahren noch insgesamt 30 Mannschaften, waren es diesmal nur 13. Etwas überraschend, aber durchaus verdient, landeten wir in der 2. Kreisliga am Ende auf dem 1. Platz und können nun überlegen, ob wir aufsteigen möchten.

##### 3. Neunkirchener Schachtreff am 15.7.2023

35°C im Schatten waren angekündigt und hielten Wort. Trotzdem reisten 60 zumeist junge Schachspieler nach Neunkirchen, um gut 2 Stunden ihrem Hobby nachzugehen. Im Schatten der „Pappelallee“, die unseren Sportplatz teilt, wurde in 2 Gruppen gekämpft:

In der **Anfängergruppe** genossen 40 Spieler den Vorzug, in einem Turnier ohne Uhr und Aufschreiben der Züge sich einfach auf das geliebte Schach konzentrieren zu können. (Solche Turniere gibt es selten, m.E. zu selten. Deshalb bin ich über den regen Zuspruch sehr erfreut.) Mit einem Zuschuß der



# Turn- und Sportverein Neunkirchen am Brand e. V.

Bayerischen Schachjugend konnten wir diesmal sogar 13 Pokale vergeben. Davon blieben drei in Neunkirchen: Tabea Köster gewann in der Mädchengruppe U18 und Rafael Schmitt teilte sich den ersten Platz in der U10 mit Jannis Potzner vom TSV Kirchehrenbach. Den Tapferkeitspokal bekam Tom Geffe, der in seinem ersten Turnier ein höflicher Gastgeber war, der das Siegen den anderen überließ. Timmy und Aaron Theunissen konnten sich ebenso wie Johannes Schmitt über ein insgesamt ordentliches Ergebnis freuen.

In der DWZ-Gruppe wurde in fünf Untergruppen zu je vier Spielern um Wertungspunkte und Gruppensiege gekämpft. Hier waren zwei unserer Schachschüler im Einsatz: Marc Voges gelang überraschend der Sieg in seiner Gruppe, während Leo Ludwig Liu Kubrat den dritten Platz belegte.

Bilder und alle Ergebnisse gibt es auf der [Turnierseite](#).

Die stark gestiegenen Teilnehmerzahlen vom ersten bis zum dritten Turnier haben gezeigt, daß dieses spezielle Turnierformat, das es nach unserem Wissen nirgendwo anders gibt, selbst für Anfänger, die erst seit ein paar Monaten im Schachtraining sind, eine Möglichkeit bietet, erste Turnier Erfahrungen zu sammeln. Deshalb haben zwei andere Vereine (TSV Kirchehrenbach und SC Forchheim) beschlossen, auch Turniere in diesem Format anzubieten, wenn die Jahreszeit kein Freiluftturnier erlaubt.

## **Ferienschachkurse**

Auch in den Sommerferien 2023 bot die Schachabteilung im Rahmen des Ferienprogramms in den letzten beiden Ferienwochen zwei Schachkurse an. Insgesamt waren es 21 Teilnehmer, von denen wir 3 als neue Mitglieder unseren Schachgruppen begrüßen durften.

## **Jugendkreisliga 2023/24**

Zwischenstand Dezember 2023: Nach unserem Aufstieg mußten wir feststellen, daß in der ersten Jugendkreisliga die Gegner deutlich stärker sind. In 4 Wettkämpfen haben wir nur ein Unentschieden erreicht.

## **Mädchenschachgruppe**

Im Herbst 2023 haben wir eine Mädchenschachgruppe gegründet. Derzeit (Dezember 2023) sind es 7 Mädchen, die sich dort sichtlich wohl fühlen. Doch auch an Erfolgen fehlt es nicht: Bei den mittelfränkischen Mädchenmeisterschaften am 16.12.23 in Nürnberg waren wir in der U10 mit drei Mädchen vertreten und erreichten bei 8 Spielerinnen die Plätze 2, 5 und 8. Bedenkt man, daß aus ganz Nürnberg in dieser Altersklasse gerade mal ein Mädchen dabei war, sieht man, warum es nötig ist, Mädchen eine eigene Gruppe anzubieten. Denn im normalen Bubentraining fühlen sich viele einfach nicht recht wohl und bleiben dann schnell weg.